



## ASTILLERO

*Desdibujar ¿total o parcialmente? // Reforma electoral condicionada // Este martes, la iniciativa // Uso de siglas CSP (PES)*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**S**ERÍA PREOCUPANTE QUE una iniciativa presidencial de reforma constitucional volviera a ser posdata da o rechazada en el Congreso de la Unión en el que técnicamente la 4T tiene mayoría calificada.

**YA SUCEDIÓ CUANDO** la presidenta Sheinbaum pretendió frenar reelecciones y nepotismos y los votos guinda y aliados mandaron el tema hasta 2030 para ser aplicado, y no en 2027, como deseaba Palacio Nacional (en desagravio, Morena incluyó en sus normas internas las intenciones presidenciales, lo cual sirve para el discurso, pero abre la puerta a impugnaciones legales por cuanto la letra estatutaria de un partido no puede estar por encima de lo que ordena y protege la Constitución).

**AHORA LA PRESIDENTA** Sheinbaum se encamina a un callejón difícil: este martes detallará ante periodistas su iniciativa de reforma electoral que, de ir en los términos plenos originalmente deseados por ella, muy probablemente no pasará la aduana del Congreso de la Unión, pues las bancadas de los partidos "aliados", el Verde y el del Trabajo, no han cedido en sus objeciones al borrador de iniciativa que les ha sido presentado y han dicho que votarán en contra si no hay negociación que incorpore sus posturas.

**EN CASO DE** que la Presidencia de la República se sostuviera en una iniciativa no negociada, y la enviara a San Lázaro a sabiendas de que muy probablemente no sería aprobada, se leería políticamente como una mengua del máximo poder político nacional. Pero también sería grave que a fin de cuentas la titular del Ejecutivo cediera a la remodelación a conveniencia de los pequeños partidos que hasta ahora mucho han ganado de su "alianza" con el guinda.

**POR LO PRONTO**, y en Palacio Nacional debería de leerse este gesto más con recelo que con satisfacción, una porción de los diputados morenistas (94 de 253) decidió a mano alzada

respaldar la iniciativa presidencial tal como llegue. Pero el jefe político de San Lázaro, **Ricardo Monreal**, advirtió que será difícil que el Verde y el PT "acompañen" la propuesta presidencial, lo cual sólo significaría "un desacuerdo legislativo temporal", sin "riesgo", vaticinó, respecto a la alianza electoral de 2027 y 2030.

**SHEINBAUM AYER DIJO** que "no tiene caso una reforma electoral totalmente desdibujada. O sea, hay temas que ha planteado la gente; entonces, eso es lo que estamos planteando" y señaló que el martes próximo, en la mañana, presentará su propuesta y hablará "todo lo que tiene que ver" con el tema. El lunes, por la tarde, coordinadores de los partidos aliados conocerán el texto durante una reunión con la presidenta Sheinbaum y ya se sabrá si apoyan su iniciativa, tal cual la dibuje, o la desdibujarán total o parcialmente.

### Astillas

**A LA HORA** de cerrar esta columna no había pronunciamiento oficial respecto al operativo armado, desarrollado por tierra y aire en diversos puntos de los municipios sinaloenses de Mocorito y Badiraguato, este último, como es sabido, sumamente emblemático en el contexto del cártel de Sinaloa y sus escisiones en guerra... Claudia Sheinbaum Pardo ha objetado ante el INE que sus iniciales correspondan a la denominación de un proyecto de partido nacional, Construyendo Solidaridad y Paz, que es una formulación más de la corriente con carga evangélica antes llamada Partido Encuentro Social, luego Solidario, con el ahora diputado federal Erick Flores como principal figura, aunque el presidente de CSP es Samuel Delgado Carrillo... CSP nació el 3 de febrero de 2025 y a su lanzamiento en Naucalpan, estado de México, asistieron Alfonso Ramírez Cuéllar, Leonel Godoy, Eruviel Ávila, Juan Hugo de la Rosa y Raúl Morón, entre otras figuras de la 4T... Y, mientras Elba Esther Gordillo ha recibido una reactualización mediática por un revés fiscal que le hará pagar 19.2 millones de pesos, ¡hasta el próximo lunes!



▲ El obispo Raúl Vera López encabezó una ceremonia religiosa en la Ciudad de México por los 20 años de la explosión en Pasta de Conchos. Recriminó enérgicamente a los

dueños de la mina, Grupo México, pues esta empresa suspendió, cinco días después de la tragedia, las labores de rescate. Foto Germán Canseco